

**Journée Mondiale  
du Migrant et  
du Réfugié**

**24•IX•2023**



**"Libre de choisir d'émigrer ou de rester"**

**LA CELEBRATION  
DE LA JOURNEE MONDIALE  
DES MIGRANTS ET REFUGIES  
24 SEPTEMBRE 2023**

A photograph of a person from behind, wearing a yellow and grey hoodie, looking towards a large, multi-story building that has been severely damaged or destroyed. The building's structure is exposed, and the scene is in black and white. The person is standing in a grassy field with trees in the background.

**RENCONTRE AVEC LES ADULTES  
JOURNEE DE REFLEXION EN PREPARATION SUR LA  
JOURNEE MONDIALE DES MIGRANTS ET REFUGIES**

**SUR LE THEME  
LIBRE DE CHOISIR D'ÉMIGRER OU DE RESTER**



## Préparation De La Rencontre

- La réunion peut être organisée le 23-09-2023
- Prévoir le programme de la Journée
- **Lieu de la réunion** : Salle Paroissiale ou un grand auditoire dans une école de la paroisse pour accueillir un grand nombre de personnes.
- **Participants** : les responsables de petites communautés de Base, tous les chrétiens de communauté locale, les réfugiés, les migrants ou même les non chrétiens peuvent être inclus.
  - Un prêtre, une religieuse ou un laïc engagé dans l’Eglise Catholique peut expliquer le thème du Jour.
  - Informer les membres de porter une bougie qui sera allumée pendant le chant de l’invocation de l’Esprit Saint avant de commencer la réunion.
- **Arrangement de la Salle** :
  - Une table devant ou au milieu avec une nappe blanche, une bougie allumée pour évoquer la présence du Christ qui est lumière du monde; au milieu de la table on dépose la Bible, symbole de la Parole de Dieu au milieu de nous et aussi un bouquet de fleur de couleurs différentes signe de l’harmonie, unité et diversité.
  - Au mur de la salle, il peut mettre la banderole avec les écrits du Thème de la Journée mondiale des migrants et réfugiés.
  - Préparer l’ambon pour mettre la Bible à côté avec la bougie.

## □ **La Procession :**

- Un nombre de représentants doivent être déjà sélectionnés : des responsables de groupes de la Paroisse, des réfugiés, des migrants et des non chrétiens. (Peut être deux par groupe)
- Pendant la procession, la Bible sera dedans la Barque (petite barque fabriquée selon leur créativité) est un moyen de transport sur les eaux (Dieu et sa parole), un support qui subisse une conduite de l'homme (de vie) sur des flots (foule) calme ou tumultueux. Le Seigneur qui traverse les eaux avec son peuple.
  - Tous les représentants vont porter une bougie allumée

## □ **Le chant de la Procession**

### **Introduction**

*Le modérateur accueille tous les membres par une salutation et demande à chacun ou chacune d'allumer leur bougie pour invoquer la présence de l'Esprit avec le chant...*

*Après l'invocation de l'Esprit Saint, Le modérateur explique le but de la rencontre et invite un réfugié ou un migrant à partager leurs expériences. Après le partage des expériences, le modérateur peut projeter si c'est possible ou invite un ou une de membres pour lire le message du Saint Père, le Pape François, à l'occasion de la 109ème journée des migrants et des réfugiés du 24 Septembre 2023 pour une bonne compréhension avant le partage.*

*Le modérateur invite le conférencier prévu pour présenter le thème du jour.*

### **Présentation du thème du jour :**

#### ***Libre de Choisir d'émigrer ou de Rester***

Aujourd'hui, nous célébrons la journée mondiale des migrants et réfugiés. C'est l'occasion d'exprimer notre soutien et notre préoccupation pour les personnes qui sont contraintes à fuir leur patrie

à cause de la persécution, de la guerre, des conflits, des catastrophes naturelles, de la pauvreté, de la peur ou du désespoir. Cette année, l'Église veut que nous réfléchissions sur l'importance de la vraie liberté et du choix que nous avons pour décider d'émigrer ou de rester. Souvent, les décisions d'émigrer ne sont pas le résultat d'une décision libre, mais exigées par les circonstances.

Selon le pape François, nous devrions être libres de choisir d'émigrer ou non. La décision d'émigrer ne doit pas être motivée par le désespoir, la persécution, la pauvreté ou la peur. Chaque personne a le droit de vivre dans la partie du monde qu'elle désire. Ce droit fondamental doit être sauvegardé par la communauté et les dirigeants qui doivent créer un environnement propice à la lutte contre la pauvreté, la mauvaise gouvernance, la discrimination, le profit d'autrui et la dégradation de l'environnement qui est le plus souvent la cause de calamités naturelles. Ce n'est qu'ainsi que nous pourrions offrir à chacun la possibilité d'une vie digne et épanouie, que ce soit individuellement ou au sein des familles.

Souvenons-nous du message du pape Jean-Paul II à l'occasion de la 90<sup>ème</sup> Journée mondiale des migrants et des réfugiés, où il faisait remarquer que « en ce qui concerne les migrants et les réfugiés, construire des conditions de paix signifie en pratique s'engager sérieusement à sauvegarder avant tout le droit de non émigrer, c'est-à-dire le droit de vivre en paix et dans la dignité dans son propre pays ». L'Église nous appelle donc à sauvegarder la paix et la stabilité de notre mère patrie, car c'est la seule façon de préserver le droit et la dignité de tous.

Le Pape François nous invite à réfléchir sur les Actes des apôtres 2, 44-45 : « Tous ceux qui croyaient étaient ensemble et avaient tout en commun ; ils vendaient leurs possessions et leurs biens et en distribuaient

le produit à tous, selon les besoins de chacun. » Ce verset nous appelle à la responsabilité collective dans la sauvegarde du bien commun, le respect des droits fondamentaux d'autrui et l'accès à un développement humain intégral.

Les pays doivent s'efforcer de pratiquer une bonne politique - une politique transparente, honnête, clairvoyante et au service de tous, en particulier des plus vulnérables. Des efforts conjoints sont nécessaires de la part des pays individuels et de la communauté internationale pour garantir que chacun jouisse du droit de ne pas être forcé à émigrer, en d'autres termes, la chance de vivre en paix et dans la dignité dans son propre pays. Si ce droit n'est pas garanti, de nombreuses personnes continueront d'émigrer à la recherche d'une vie plus heureuse.

### **Atelier : Réflexion et partage**

Les groupes seront formés selon l'avis de membres pour les questions suivantes :

1. Comment puis-je, en tant qu'individu, contribuer à stopper la migration forcée de personnes ?
2. Quelles politiques et règles doivent être établies pour garantir la liberté de chacun de choisir l'endroit où il veut construire son avenir ?
3. Comment notre communauté peut-elle sauvegarder le droit de jouir de la paix et de la dignité pour tous ?
4. Comment pouvons-nous, en tant que communauté, faire face aux calamités naturelles et à la dégradation de l'environnement qui forcent, chaque année, la migration de nombreuses personnes?
5. Comment pouvons-nous construire une communauté accueillante, protectrice et inclusive pour tous ?

Après discussion et partage de travail en groupe, il est bon de décider comment mettre en pratique les propositions explicitées et ainsi concrétiser le message du Saint Père, le Pape François.

Pour conclure le rencontre comme symbole Le modérateur invite 5 membres parmi eux un réfugié, un migrant, un non chrétien, un Chrétien catholique. chacun ou chacune d'eux peut prendre une fleur de différente couleur selon son inspiration dans le bouquet de fleurs de différentes couleurs qui est sur la table au milieu d'eux pour donner une intention de prière pour marquer la journée.

Enfin Ils peuvent partager le repas d'ensemble en signe d'unité, de joie, de solidarité, d'accueil et d'intégration, ou encore de synodalité.

---

***“Voici, oh! Qu’il est agréable, qu’il est doux Pour des frères de demeurer ensemble!” Psaumes 133:1-3***

---

## **Chant Final**

Si l'espérance t'as fait marcher - Michel Scouarnec ,Chant liturgique G213 [https://youtu.be/Ne4kRi\\_NUmY](https://youtu.be/Ne4kRi_NUmY).YouTube · Olivier Robichon · 4 Jan 2016